



UCC pionera en investigación en el país



El grupo de docentes participantes en la investigación que pronto será publicada por la Revista Colombiana de Ciencias Químico Farmacéuticas de la Universidad Nacional de Colombia.

Un equipo de investigadores de la Universidad Cooperativa de Colombia ha dado a conocer los resultados de un estudio pionero de las implicaciones legales de la práctica de la Automedicación en Colombia.

Profesores del Campus Neiva en colaboración con los Campus de Ibagué - Espinal y Villavicencio, presentaron los resultados de una investigación integral que analiza las dimensiones legales y sociales de la automedicación en Colombia. Dicho estudio será publicado en el tercer número del volumen 54 de la Revista Colombiana de Ciencias Químico Farmacéuticas de la

Universidad Nacional de Colombia.

El estudio, liderado por los expertos Daniel Ricardo Delgado, Oscar Yesid Céspedes Gutiérrez, Julián Andrés Gaitán Reyes, Henry Rubiano Daza, Andrés Felipe González y Claudia Patricia Ortiz, examina en detalle la prevalencia, los factores influyentes y las responsabilidades legales relacionadas con la venta y el consumo de medicamentos sin prescripción médica.

La investigación señala que hasta el 58% de la población general y el 61% de los estudiantes universitarios recurre a la automedicación, siendo los analgésicos, los antiinflamatorios no esteroideos (AINEs) y los antibióticos los fármacos de uso

Automedicación en Colombia una problemática de salud pública que acarrea implicaciones legales, es el trabajo de investigación presentado por los profesores de la Universidad Cooperativa de Colombia sede Neiva, Ibagué y Espinal.

más frecuente. El trabajo de igual manera destaca que la decisión de automedicarse responde a una interacción de factores culturales, económicos y barreras de acceso al sistema de salud, así como a la influencia de la publicidad y la información transmitida por los medios de comunicación.

Desde el punto de vista legal, el estudio expone que Colombia cuenta con un marco normativo robusto que clasifica los medicamentos e impone controles sobre su venta y publicidad. No obstante, persisten deficiencias en la fiscalización, lo cual permite el expendio ilegal de medicamentos que requieren prescripción médica, exponiendo tanto a las farmacias como al personal dispensador a sanciones

administrativas, civiles y penales que pueden variar desde multas y cierres de establecimientos hasta penas de prisión en los casos más graves.

Esta investigación representa un llamado de atención para autoridades, profesionales de la salud y la sociedad en general, sobre la necesidad de desarrollar estrategias integrales y sostenidas que mitiguen los riesgos asociados a la automedicación en Colombia. El informe concluye que es indispensable abordar la automedicación como un problema de salud pública que demanda:

- Fortalecimiento del marco regulatorio y su cumplimiento real.
- Programas de educación masiva dirigidos a la población.
- Mejoras en el acceso al sistema de salud.
- Promoción de la "automedicación responsable", siempre bajo orientación profesional farmacéutica.



Solidaridad que transforma el futuro; Neiva es el corazón del cooperativismo en el sur de Colombia

El XVII Encuentro Internacional de Economía Solidaria, realizado en la capital del Huila, dejó una marca indeleble en la comunidad local e internacional. Con la participación de expertos de diferentes países, la agenda evidenció la importancia de la asociatividad en el desarrollo rural, abordando temas clave como agroecología, economía solidaria y reformas estructurales en la economía global.



El Colegio UTRAHUILCA aportó la cuota cultural con un show de violín durante la apertura de la actividad.

Por: Julián David Vargas Ortiz

Neiva vivió durante dos días la posibilidad de ser epicentro de un movimiento transformador. El XVII Encuentro Internacional de Economía Solidaria y el II Encuentro Nacional de Cooperativas de Base no solo se desarrolló como un espacio académico de reflexión, sino como un puente hacia un futuro de esperanza colectiva, donde la economía solidaria se convierte en el motor de un cambio profundo para la sociedad.

Con la presencia de invitados nacionales e internacionales, el evento dejó claro que, en tiempos de incertidumbre global, la respuesta radica en el poder de la asociación, la cooperación y el fortalecimiento de los vínculos humanos. Esta actividad no solo reunió a líderes y pensadores, sino a quienes ya están construyendo una nueva

forma de economía, más inclusiva, más solidaria.

Los días 11 y 12 de septiembre de 2025, se ofreció una rica agenda académica que abarcó conferencias, mesas de trabajo, conversatorios y una destacada Muestra Solidaria

que permitió poner en el centro los esfuerzos locales por fortalecer el tejido social.

Israel Silva Guarnizo, director ejecutivo de la Asociación de Cooperativas y Empresas Solidarias del Huila, Asocooph, recalzó que el en-

cuentro permitió visualizar la solidez del movimiento de la economía solidaria, que está ganando terreno a nivel global.

“La agenda académica desarrollada los dos días, los temas abordados, los invitados nacionales, regionales, los invitados internacionales, tuvieron la oportunidad de compartir sus puntos de vista, sobre temas tan importantes como las perspectivas de la economía solidaria, sobre el papel de la asociatividad en el desarrollo rural pero también mostrar experiencias muy enriquecedoras para poder también reconocer esas experiencias y esos conocimientos en la aplicación de los valores, de los principios, de toda la filosofía del modelo solidario. La temática, la agenda desarrollada creo que fue un acierto de lo que hemos venido realizando”, afirmó Israel.

Por su parte, Claudia Álvarez, docente e investigadora argentina,



A la par del evento hubo una Muestra Solidaria para que los asistentes conocieran diferentes experiencias.



VENTANA SOLIDARIA



Voces Cooperativas



María José Navarro, superintendente de Economía Solidaria: “Un encuentro muy importante acá en este departamento tan importante para la asociatividad y para el cooperativismo. Nos damos la oportunidad con los diferentes actores de la economía solidaria de debatir, de discutir, el presente y el futuro del modelo asociativo solidario en Colombia. Entonces me parece muy valioso que acá, desde la base, se promuevan estos encuentros de las cooperativas de base para hablar sobre el planteamiento también filosófico sobre la construcción de la economía solidaria en Colombia”.



Ángel Yesid Amado, director ejecutivo de Cooperamos Fundación: “Felicitaciones, este es un escenario maravilloso, es la primera vez que vengo. De verdad que muy motivante estar al lado de estos expertos con esa trayectoria que se tiene del modelo de desarrollo cooperativo y especialmente en esa reflexión final, que nos propone generar una dinámica donde seamos inclusivos, donde las comunidades puedan seguir sumándose al cooperativismo”.



Martha Carvajalino, ministra de Agricultura y Desarrollo Rural de Colombia.

resaltó que el Encuentro representa una plataforma esencial de comunicación y formación para las redes internacionales. “Este Encuentro ha sido el camino hacia ‘Economías para la Vida’. Aquí es donde las redes se conectan, se nutren y se consolidan para avanzar en una economía más justa y sostenible”, aseguró Claudia.

El papel de Neiva en la economía solidaria ha sido fundamental en el panorama internacional. Claudia Caballero, miembro del Foro Social Mundial de Economías Transformadoras (FSMET) de México, recordó cómo la ciudad se convirtió en un punto clave para la consolidación de estas redes internacionales. “Neiva ha sido el lugar donde nació la idea y la visión de un mundo más solidario. El Foro Social Mundial de Economías Transformadoras comenzó aquí y, desde entonces, Colombia ha sido un referente para otros países en la construcción de economías transformadoras”, enfatizó Claudia.

El encuentro contó con la asistencia de Martha Carvajalino, ministra de Agricultura y Desarrollo Rural de Colombia, quien aprovechó la oportunidad para aseverar sobre cómo la economía solidaria

está ligada a la reforma agraria y la transformación del campo colombiano. “No hay trabajo agrícola eficiente sin asociatividad, no hay transformación sin procesos solidarios. Acompañar a las cooperativas es clave para llevar desarrollo hacia la ruralidad”, dijo la ministra, subrayando la importancia de crear un sistema económico que beneficie a las poblaciones y fortalezca las alianzas solidarias.

Un reflejo de la economía transformadora

Uno de los momentos más sobresalientes, a la par del encuentro, fue la Muestra Solidaria, un espacio donde las organizaciones participantes pudieron presentar sus iniciativas y proyectos. En este escenario las protagonistas fueron las entidades cooperativas que, desde sus territorios, están creando soluciones sostenibles y responsables en sectores clave como la agroecología, la producción local, la educación, la cultura, entre otros.

Al final del evento, las conclusiones no solo reflejaron el diagnóstico actual de la economía solidaria, sino también las propuestas concretas para avanzar hacia un modelo económico más inclusivo y justo.



En el marco del encuentro se otorgó la Orden al Mérito Solidario José Ramiro Becerra Sterling.

MAELA y RENAF organizaciones fundamentales en el Encuentro Internacional de Economía Solidaria



La delegación MAELA dejó gran enseñanza en conservación de semilla y agroecología, sociales e históricos.



RENAF desde su trabajo de incidencia política fortaleció el debate de mesas con su experiencia y representantes, sociales e históricos.

Por: Luis Alberto Pescador Solano

Gracias al reconocimiento en incidencia, articulación, y movilización nacional e internacional en políticas públicas, agricultura, semillas, agroecología, y economías propias, el Movimiento Agroecológico de América latina y el Caribe, MAELA, y la Red Nacional de Agricultura Familiar, RENAF, fueron invitados a participar del XVII Encuentro Internacional de Economía Solidaria y II Encuentro de Cooperativas de Base, organizado por la Asociación de Cooperativa y Empresas Solidarias del Huila, ASOCOOPH.

“Para la Red Nacional de Agricultura Familiar Étnica comunitaria y de pescadores artesanales es muy importante estos espacios porque allí podemos discutir esas apuestas de territorio que se han venido construyendo y que deben ser elevadas entorno a la reforma agraria que tanto necesita Colombia. Además estos escenarios nos permiten reconocer las nuevas apuestas asociativas que se están construyendo desde los territorios para mantener la soberanía alimentaria. La labor que hace FUNDAUTRAHUILCA para asociar a los campesinos y productores del Huila es muy interesante”, expresó Juliana Millán enlace de incidencia de la RENAF.

Algunos de los conversatorios realizados en el marco del Encuentro como el de: Fortalecimiento de la Agricultura Campesina como base para la Reforma Agraria y Abastecimiento Alimentario; y Mesa abierta de experiencias cooperativas y de economía solidaria, fueron liderados y acompañados por RENAF, con la participación de los enlaces de incidencia y movilización; economías propias; mujer, juventud y genero; y MAELA con los compa-



MAELA y RENAF han sido organizaciones de gran apoyo para el trabajo que hace el sector solidario en el surcolombiano.

ñeros nacionales e internacionales.

Además, durante las diferentes mesas técnicas realizadas en la ciudad de Neiva, departamento del Huila, MAELA y RENAF también estuvieron presentes de manera especial en coordinación y relatoría de mesas como la de Agroecología y Semillas Nativas, Mujer y jóvenes, y diversidad en la ruralidad; e incidencia política para la asociatividad rural; y agroecología, biodiversidad y semillas.

“Pienso que la construcción de políticas públicas para los territorios

se debe dar desde estos espacios, que es donde se reúnen todas las apuestas y experiencias que vienen aplicando las organizaciones en



Juliana Millán es un gran ejemplo de liderazgo en territorio.

cada uno de los territorios. Como MAELA es bonito que nos tengan en cuenta y podamos aportar desde nuestros procesos agroecológicos”, agregó Tarsicio Aguilar delegado de MAELA y de la organización RECAB.

MAELA, además con la representación del Resguardo de Cañamomo Loma Prieta de Riosucio, contó con un stand de semillas nativas durante la feria empresarial que fue paralela al XVII Encuentro Internacional De Economía Solidaria.

Orden al Mérito Solidario

En el marco de la noche blanca de la ceremonia de condecoración Orden al Mérito Solidario José Ramiro Becerra Sterling, realizada durante el XVII Encuentro Internacional de Economía Solidaria y II Encuentro de Cooperativas de Base, la Red Nacional de Agricultura Familiar, RENAF, y el Movimiento Agroecológico de América latina y el Caribe, MAELA recibieron tal condecoración en la categoría Cooperante por su compromiso con la Economía Solidaria desde la agroecología y las AFEC.

“Muy contento de estar aquí en Colombia y conocer todas las experiencias de nuestros hermanos de Colombia. De verdad que es muy interesante el trabajo que se hace dese la asociatividad para los campesinos y productores. Me llevo muchas cosas para aportar en nuestro territorio y aplicarlas para nuestro crecimiento campesino”, concluyó Alberto Cárdenas representante de MAELA en Bolivia.

La participación del MAELA estuvo a cargo de organizaciones nacionales e internacionales con países como Argentina, Brasil, México, Perú y Bolivia.